

Objetivos ODS: Pese a crecimiento región acrecienta brechas en pobreza y vivienda

ESTUDIO. Proyecto del IPP-UCN analizó el desarrollo regional aplicando los criterios de Objetivo Desarrollo Sostenible (ODS).

José Fco. Montecino Lemus
 cronica@mercurioantofagasta.cl

A un cuando la Región de Antofagasta presenta un Producto Interno Bruto (PIB) mayor que el resto del país -e incluso que naciones de la OCDE-, todavía tiene importantes brechas en el desarrollo. Una conclusión sencilla como la anterior es la que se puede extraer a simple vista de los resultados del proyecto "Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para la Región de Antofagasta", elaborado por el Instituto de Políticas Públicas (IPP) de la U. Católica del Norte, con financiamiento del Gobierno Regional.

Los ODS surgen en el contexto de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible de las Naciones Unidas. Se trata de un plan global que traza metas en las dimensiones del desarrollo económico, social, medioambiental e institucional, y se encuentran clasificados en 17 ámbitos, con metas e indicadores de monitoreo.

Y si bien son análisis que se aplican a nivel país, también han surgido instancias en donde estas mediciones se aplican a nivel local. En esa línea se desarrolla este informe, que fue presentado ayer en el auditorio de El Mercurio de Antofagasta.

Juan Páez, coordinador del proyecto y parte del IPP-UCN, relata que la iniciativa nació por varios motivos. "Primero para unirse a una tendencia global de evaluar el desarrollo sostenible a nivel local, considerando las particularidades que tienen los diferentes territorios".

Además de análisis de datos públicos regionales, Páez destaca la realización de distintas reuniones con vecinos de la zona.

"Hay un retroceso o muchas brechas importantes que tiene que ver con la existencia de un crecimiento de las viviendas informales".

Juan Páez
 coordinador proyecto IPP-UCN

"Una parte interesante de este proyecto fueron los talleres. Fueron talleres virtuales y presenciales. Nos permitió el diálogo con la ciudadanía, conocer cuál es su perspectiva dentro de las diferentes dimensiones del desarrollo de la región. Y así poder relacionar los datos con esta parte ciudadana. Fue enriquecedor".

LOS RESULTADOS

¿Cuáles fueron los resultados? El encargado del proyecto explica que son "mixtos". "Clasificamos los 17 ODS en cuatro secciones. En primer lugar, aquellos objetivos que están logrados; otros en camino a lograrse; otros con avances, pero aún con dificultades, y uno más críticos. Uno de los resultados -y lo hallamos importante y un poco triste- es que no hay ningún ODS en los cuales nosotros estemos al 100%. Todos requieren un esfuerzo adicional para lograrlo".

"Algunos que tienen un crecimiento importante, dado a lo fuerte del sector económico en la región, como el ODS 8, Trabajo Decente y Crecimiento Económico. Hay resultados importantes de avances, pero también con brechas para lograr estos objetivos", resalta Páez.

Sin embargo, el académico alerta sobre los puntos críticos para la región, puntualizando



EL INFORME FUE PRESENTADO EN EL AUDITORIO DEL MERCURIO DE ANTOFAGASTA.

que el diagnóstico fue comparado con la comunidad en las reuniones desarrolladas.

"Hay un retroceso o muchas brechas importantes -tanto con el nivel nacional como con el óptimo-, que tiene que ver con la existencia de un crecimiento de las viviendas informales. Eso repercute en varias áreas de lo que es resultado social: en educación, en salud, en el fin de la pobreza".

A lo anterior, Páez agrega los hallados en relación al ODS 13, Acción por el Clima, específicamente en la emisión de gases de efecto invernadero. "La región, dado a su estructura productiva, está en camino de reducir estas brechas, pero aún existe una distancia importante, principalmente con el uso de energías renovables. Esto ha crecido mucho en los últimos años, pero también es importante generar un mecanismo para que refuercen este tema".

SECTORES DE LA SOCIEDAD

Finalmente, Páez subraya que los ODS requieren la participación de distintos sectores de la sociedad, incluyendo a los privados y del sector público, en donde se requiere una coordinación multinivel de los diferentes niveles del Estado.

"Es necesaria la conexión entre los diferentes niveles del Estado. Y que sea fuerte, para poder resolver estas problemáticas. Es importante una coordinación del mundo estatal, privado y también de la sociedad civil, que tiene un componente importante para contribuir al desarrollo sostenible".

